



**21 DE FEBRERO 2022
PRIMERAS PLANAS**



Exhibe auditoría desorden en AIFA



Hallan anomalías por 10 mmdp en programas y obras insignia



Anomalías múltiples en Segalmex por 8.6 mil mdp: ASF



Credit Suisse solapó por décadas millonarias cuentas sospechosas



Gobiernos locales pierden el rastro de casi 32 mil mdp



En estados y municipios, 65% de desvíos en 2020: Auditoría



Irregularidades por \$2,728 millones en la atención a la pandemia: ASF



Derrochan 3 mil 558 mdp en la pandemia



Cae economía Mexicana al comenzar 2022



Crece interés de los inversionistas foráneos por bonos de deuda mexicana



Prende focos rojos Segalmex: ASF le detecta anomalías por 5,640 mdp



Acotan a notarios en nueva iniciativa



Ven anomalías por 2,673 mdp en manejo de pandemia



Halla ASF irregularidades en obras y programas clave



Inteligencia, en entredicho



Reporta Auditoría anomalías por 49 mil mdp en 2020



En riesgo, dos centenares de ajolotes liberados en Xochimilco



Ceda-CDMX, epicentro de trata de personas



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **UAEMéx fortalece desarrollo científico estatal mediante su posgrado en Ciencias (Noticias El Valle, p. 9)**
- **Dan arraigo domiciliario a ex rector de la UABJO (Milenio, p. 13)**

SEP

- **La SEP no comprueba arreglo de escuelas (El Sol de México, p. 5)**
- **Irregularidades en megaproyecto (Reporte Índigo, p. 4)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Regresa el Colbach a las aulas (La Jornada, p. 11)**
- **Inicia curso para examen único (La Prensa, p. 10)**
- **Aprende en Casa, sin monitoreo (Excelsior, p. 1 y 6)**
- **Dan batalla al rezago educativo (El Universal, p. 17)**
- **Causan estados y municipios daños al erario por 30 mil mdp (El Universal, p. 10)**



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | 1 | 9 |

UAEMéx fortalece desarrollo científico estatal mediante su posgrado en Ciencias

Toluca, Méx.- La obtención de sustancias de plantas endémicas de México para el desarrollo de fármacos que permitan combatir el cáncer es parte del trabajo científico que realiza como parte de su tesis doctoral Eduardo Herappe Mejía, estudiante experto en síntesis inorgánica, quien actualmente cursa el Doctorado en Ciencias ofertado por la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx).

Producto de su trabajo académico y en la búsqueda del grado de doctor en Ciencias en el área de Biología, Herappe Mejía colabora con la investigadora Leticia Buendía González en la extracción de los compuestos de plantas y así probar sus efectos anticancerígenos. El objetivo de esta labor es contar con modelos base para fármacos

contra el cáncer que han de tener un impacto directo en la salud pública.

El universitario explicó que este posgrado que oferta la Facultad de Ciencias otorga “las herramientas necesarias para llevar a cabo la investigación al nivel de universidades de cualquier parte del mundo”. Destacó la labor del cuerpo académico que cuenta con la experiencia para montar equipos e instrumentos de laboratorio, necesarios para el avance científico.

El requisito para ser parte del programa de estudios avanzados es tener una formación previa en las áreas de biología, física o matemáticas, aunque también es posible que apliquen aspirantes de disciplinas afines como geografía, planeación o ingeniería.

El Doctorado en Ciencias que tiene acentuación en las áreas de biología, física o

matemáticas está acreditado ante el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT) y la Secretaría de Educación Pública (SEP) dentro del marco del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC).

Finalmente, la coordinadora de Estudios Avanzados de la Facultad de Ciencias,

Petra Sánchez Nava, refirió que la convocatoria del posgrado en Ciencias se publica anualmente durante el mes de julio. Es posible acceder a ella en la página oficial de la Facultad de Ciencias.





| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | 1 | 13 |

Dan arraigo domiciliario a ex rector de la UABJO

ÓSCAR RODRÍGUEZ
OAXACA

Un juez ordenó sacar de prisión al ex rector de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO), Eduardo Martínez Helmes, y le dictó un arraigo domiciliario, luego de que hace 50 días fue aprehendido y encarcelado por el delito de defraudación fiscal.

Raúl Bernal Flores, juez del Circuito Judicial de Valles Centrales, ordenó la libertad de Martínez Helmes, privado de su libertad desde el 31 de diciembre en el penal de San Francisco Tanivet, Tlaxiahuatl.

De acuerdo con el documento oficial que circula, el ordenamiento se hizo en la audiencia de revisión de la medida cautelar definitiva, instruida en contra de Eduardo Martínez Helmes como probable responsable en el delito equiparado a defraudación fiscal agravado en comisión por omisión, en agravio de la Hacienda Pública Estatal.

Tras esto, Martínez Helmes fue trasladado en compañía de policías a su domicilio ubicado en la colonia Cieneguita, 5 Señores, para el cumplimiento de la medida cautelar definitiva impuesta.

El ex rector de la UABJO fue detenido el pasado 31 de diciembre por elementos de la Agencia Estatal de Investigaciones de Oaxaca por un presunto desfalco estimado en 90 millones de pesos.

Fue rector de la UABJO de 2012 a 2016. Al término de su gestión, la Auditoría Superior de la Federación detectó irregularidades por alrededor de 60 millones de pesos.

De acuerdo con su expediente penal, el ex rector recurrió tres veces al amparo de la justicia federal para evitar ser aprehendido. ■



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | 1 | 5 |

La SEP no comprueba arreglo de escuelas

JAVIER DIVANI

La Secretaría de Educación Pública (SEP) no proporcionó documentación que acredite la aplicación de apoyos para el mejoramiento y mantenimiento de mil 686 planteles escolares a través del programa La Escuela es Nuestra, creado en la actual administración. De acuerdo con una auditoría hecha a este programa, en el marco de la revisión a la Cuenta Pública 2020, esto representa un probable daño al erario de 552 millones de pesos.

La Auditoría Superior también detectó que en la normativa que regula la operación del programa no se establecen plazos máximos para que los planteles beneficiarios de los apoyos ejerzan y comprueben la aplicación de los recursos. Menos señala posibles causales de incumplimiento en los apoyos, ni sus consecuencias o sanciones respectivas, y tampoco la obligación de reintegrar los recursos.

El órgano fiscalizador agregó que la SEP tampoco proporcionó documentación que comprobara el reintegro a la Tesorería de la Federación de nueve millones 450 mil pesos correspondientes a apoyos otorgados a 40 beneficiarios que no activaron sus tarjetas bancarias en las que se les depositaron los apoyos del programa.

Asimismo, no acreditó que 71 beneficiarios utilizaran 12 millones 100 mil pesos en apoyos para el mejoramiento de sus planteles. En los expedientes, no hay evidencia que demuestre que los recursos otorgados se usaron para mejorar las condiciones de infraestructura y equipamiento de las escuelas. Sin embargo, de acuerdo con la CNBV, los recursos sí fueron retirados en efectivo en su totalidad.

La SEP no acreditó que 71 beneficiarios utilizaran 12 millones 100 mil pesos en apoyos para el mejoramiento de sus planteles

ARCHIVO/ROBERTO HERNANDEZ



Muchos planteles siguen sin arreglo



Reporte Indigo

| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | 1 | 4 |

#Transparencia

Irregularidades en megaproyecto

El informe final de resultados de la fiscalización de la Cuenta Pública de 2020 revela deficiencias en distintos rubros, principalmente en los recursos del AIFA

POR YVONNE REYES

En medio de fuertes cuestionamientos de las y los legisladores de oposición por el desempeño de su trabajo, el titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), David Colmenares, entregó a la Cámara de Diputados los resultados de fiscalización de la Cuenta Pública 2020, en donde se detectaron probables irregularidades por 49 mil 765 millones de pesos.

La ASF encontró observaciones por 20 mil 243 millones de pesos en la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), obra insignia del Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Los resultados indican que el recurso destinado a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para la construcción del AIFA, provienen de diversas fuentes de financiamiento y la Sedena aportó recursos con cargo en el capítulo 4000, al Fideicomiso Público de Administración y Pago de Equipo Militar, del que no se incluyen algunos resultados de la fiscalización superior de la Cuenta Pública 2020.

Además, se determinó que de los 12 mil 733.5 millones de pesos autorizados en 2020 para la construcción y adquisición de predios, se ejercieron 12 mil 275.1 millones de pesos mediante la figura de Comisionado Habilitado, que solo podía ejercer gastos de los capítulos de gasto 2000 y 3000; no obstante, el 94.5 por ciento de los recursos correspondió a partidas de gasto del capítulo 6000.

Además, se recibieron donaciones por parte del Grupo

Aeroportuario de la Ciudad de México (GACM), que incluyen materiales, equipos y bienes inmuebles con un valor registrado de seis mil 12.1 millones de pesos, informándose, sin acreditarlo, que se registraron a costo cero.

Debido a estas inconsistencias, el máximo órgano fiscalizador emitió siete recomendaciones y seis promociones de responsabilidad administrativa sancionadora.

Secretarías con mayores anomalías

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural es la dependencia que registra las mayores irregularidades en su presupuesto, por un monto de

ocho mil 920 millones 449 mil pesos; la Secretaría de Salud, por dos mil 728 millones 575 mil; las empresas productivas del Estado, por mil 674 millones de pesos; y la SEP, por mil 079 millones 026 pesos.

En lo que se refiere a Aportaciones a Seguridad Social, el monto es de mil 620 millones 320 mil pesos.

Colmenares Páramo detalló que de las mil 616 auditorías practicadas al ejercicio de los recursos federales en 2020 se derivaron cinco mil 393 acciones y observaciones, con una recuperación de mil 782 millones de pesos, hasta el momento.

Durante el evento realizado en el Salón Legisladores del recinto de San Lázaro, el presidente de la Comisión de Vigilancia de la ASF, el priista Pablo Angulo, manifestó que la Auditoría Superior de la Federación debe actuar como una institución modelo, que inspire confianza y credibilidad, realizando auditorías alejadas de la política y apegadas al derecho.



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | 1 | 11 |

Pandemia

Regresa el Colbach a las aulas

DE LA REDACCIÓN

Después de 21 meses del cierre de sus centros educativos debido a la pandemia, este lunes el Colegio de Bachilleres (Colbach) retomará actividades presenciales para el semestre 2022-A en sus 20 planteles del Valle de México.

La Secretaría de Educación Pública informó que 92 mil 682 estudiantes del Colbach, 3 mil 633 docentes y 3 mil 107 trabajadores las áreas administrativas y de mando se reintegran a sus labores en los campus. Para la reapertura, las autoridades de este colegio determinaron que en todas las sedes se mantendrán las medidas de higiene consideradas para la pandemia y la dotación de insumos necesarios.



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | 1 | 10 |

Inicia curso para examen único

RUBÉN PÉREZ

Con la finalidad de brindarles a cientos de jóvenes estudiantes de Nezahualcóyotl las herramientas necesarias para obtener los mejores resultados en el Examen de Ingreso a la Educación Media Superior, mejor conocido como COMIPEMS y sigan adelante en su proceso educativo para que su futuro no se vea cortado, el presidente municipal Adolfo Cerqueda Rebollo, inauguró el curso gratuito que impartirá el gobierno local a mil 800 estudiantes que están concluyendo su secundaria.

El alcalde precisó en entrevista, que dicho curso permitirá a los participantes, si son constantes, ubicarse en la institución educativa de su preferencia, como puede ser la UNAM o el IPN, que son las de mayor demanda, al tiempo que refirió que en esta ocasión tras casi dos años de pandemia y distanciamiento social, la preparación regresa en modalidad presencial.

En compañía del titular de la Dirección de Educación Mario Chavarría Espejel, integrantes del Cabildo, docentes que impartirán el Curso, estudiantes, padres de familia y la joven destacada Guadalupe Estrella Salazar Calderón que actualmente participa en un programa de la NASA, el presidente municipal afirmó que desde hace más de seis años que se creó esta preparación gratuita.

Con esto se han preparado a más de 20 mil estudiantes y ha dado resultados ejemplares al colocar a los jóvenes en sus primeras opciones, que por lo general suelen ser preparatorias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), y el Instituto Politécnico Nacional (IPN), e incluso del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (CONALEP) y el Colegio de Bachilleres.

Resaltó que los 150 alumnos que obtengan los resultados más sobresalientes en este examen de ingreso y que concluyan su curso de preparación, se les entregarán laptops de última tecnología, lo cual sin duda les será muy útil para sus estudios de preparatoria, y además será un aliciente para que los jóvenes den lo mejor de sí mismos en la preparación para este importante paso en su educación.

Cerqueda Rebollo informó que este curso se llevará a cabo en 10 diferentes sedes, y participarán 110 docentes, quienes están capacitados para impartirlo, enfocándose en una metodología desde lo que el propio examen requiere para obtener resultados sobresalientes.

CORTESÍA ALCALDÍA DE NEZA



Adolfo Cerqueda Rebollo, alcalde de Neza anuncia inicio de cursos



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | 2 | 1 Y 6 |

PRIMERA

**Aprende en Casa,
sin monitoreo**

La SEP no cuantificó el total de alumnos que participaron en el programa mediante su plataforma y los medios de comunicación, señaló la Auditoría Superior de la Federación. / 6

LLAMA ASF A SUPERVISAR

Aprende en Casa, sin registro de asistencia

POR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gtmn.com.mx

A pesar de haber ejercido un presupuesto de 190,797.7 miles de pesos para la estrategia Aprende en Casa, la Secretaría de Educación Pública no identificó, ni cuantificó el total de alumnos que participaron, mediante el uso de la plataforma y los medios de comunicación.

Según el tercer informe de Auditoría Superior de la Federación para la Cuenta Pública 2020, esta información se considera necesaria para determinar cuántos de los más de 25 millones de estudiantes de educación básica, inscritos en el ciclo escolar 2019-2020, y de los 24 millones 400 mil 373 alumnos del ciclo 2020-2021, participaron en la estrategia, a fin de evaluar su eficacia en la cobertura de estudiantes que tuvieron acceso a los materiales educativos para continuar sus estudios a distancia.

“En la revisión, se identificaron áreas de mejora en el diseño y en la implementación de la estrategia Aprende en Casa, en educación básica, cuya atención contribuirá a que las acciones que realice la SEP se efectúen de forma ar-

ticulada para fortalecer la producción, transmisión y distribución de materiales y contenidos educativos, a fin de que los alumnos de educación básica cuenten con los medios necesarios para continuar con sus estudios a distancia”, refiere la ASF.

En su informe señala que la SEP no estableció un mecanismo para supervisar que los contenidos y materiales educativos elaborados en el marco de la estrategia Aprende en Casa, para preescolar, primaria y secundaria, estuvieran alineados a los planes y programas de estudio vigentes para asegurar que los contenidos y materiales incluyeran los conocimientos, habilidades, capacidades y destrezas que correspondían a cada nivel educativo.

“En el marco de la valoración del control interno institucional, en el análisis de la información proporcionada por la SEP y con base en los hallazgos, se identificó que, en 2020, la secretaría no contó con un procedi-

miento formalmente establecido para seleccionar los temas que se incluyeron en los contenidos y materiales educativos de preescolar, primaria y secundaria, conforme a los planes y programas de estudio vigentes en los ciclos escolares 2019-2020.



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | 1 | 17 |

DAN LA BATALLA AL REZAGO EDUCATIVO

Con la pandemia, **niños en Aculco, en el Edomex, se enfrentaron a más obstáculos para aprender**; líderes del Conafe los auxilian para regularizarse

Texto y fotografía: **MOISÉS MEDINA**

—metropoli@eluniversal.com.mx

Aculco, Méx.— La pandemia causada por el Covid-19 agudizó el rezago educativo en comunidades aisladas del Estado de México, aunado a las dificultades que ya presentaban los menores por las condiciones socioeconómicas en las que viven, señalaron jóvenes docentes del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) que enseñan en el Ejido de San Martín, Cuarta Manzana, ubicado en el municipio de Aculco.

Guadalupe Teófilo y Gabriela Villafuerte Bernal, las dos líderes para la educación comunitaria (LEC) con que cuenta la escuela Defensores de la Patria, coinciden en que la pandemia generó “un rezago educativo importante” en los menores, pues tienen complicaciones respecto a lo que debieron haber aprendido durante los últimos

ciclos escolares, el cual se presenta, incluso, en adolescentes que vienen del modelo convencional de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

“Hay niños de tercero de secundaria que no saben ecuaciones de primer grado. Aunque vienen de otro sistema educativo, no tienen el conocimiento y se tienen que explicar lo básico, ¿cómo se les va a enseñar algo más complejo?”, señaló Guadalupe Teófilo.

“Al hablar de temas vistos el ciclo anterior, los niños no los recuerdan, no los conocen, esto a pesar de que trabajaban con una guía impresa que pueden consultar”, explicó Gabriela Villafuerte.

Esta comunidad es una de las mil 100 que son atendidas en el Estado de México por el Conafe, organismo descentralizado que busca llevar educación a las comunidades de mayor marginación en el país, por medio de un programa educativo alternativo al de la SEP.

Es en la escuela Defensores de la Patria donde los educadores del Conafe llevan la formación a esta localidad. Brindan los servicios para 20 niños provenientes de siete familias; tres son de preescolar. En primaria atienden a ocho niños y es el primer ciclo escolar en que se imparte la educación secundaria, a la que asisten nueve adolescentes.

Las condiciones en el centro educativo son complicadas para favorecer el aprendizaje, pues los



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | 1 | 17 |

niños deben recibir clases en el único salón con el que cuenta la escuela y en el que se imparten distintos cursos a la vez, sin que exista una división entre grados que les permita concentrarse por el ruido de la otra clase, más que un librero colocado a manera de pared a mitad del aula.

El mobiliario con el que cuenta la escuela es insuficiente y no es adecuado para el nivel educativo de cada menor, pues los pupitres que usan los adolescentes de secundaria son los que fueron otorgados para los niños de preescolar en ciclos anteriores.

Además, de manera provisional, los educadores tuvieron que construir durante la pandemia un salón afuera, con costales vacíos y troncos de madera como paredes que les protegieran del viento y del sol, para tener otro espacio para dar clase.

También se observa que los materiales didácticos dentro del aula son los mínimos. Incluso, Bruno Sánchez Cruz, presidente de la Asociación para la Educación Comunitaria (APEC) de esta localidad, señaló que, pese al poco mobiliario con el que cuenta la escuela, fue saqueada durante la pandemia cuando se suspendieron las clases: "Se robaron el tinaco, el inodoro, la instalación de cobre y del agua potable".

En cada comunidad se conforma la APEC por un grupo de padres de familia que trabaja en coordinación con los LEC para gestionar, supervisar y vigilar el desarrollo educativo de los niños.

Bruno Sánchez detalló que durante la pandemia, el modelo de Conafe cobró importancia para los padres de familia de estas regiones.

Para este ciclo escolar 2021-2022, el Conafe en el Edo-mex registró un incremento de su matrícula de 13%, al pasar de 11 mil 599 estudiantes en 2019-2020 a 13 mil 289 inscritos.

En entrevista, la coordinadora territorial para los servicios educativos del Conafe en el Estado de México, Berenice Olmos Sánchez, señaló que este incremento fue "gracias a la labor educativa de jóvenes que acuden a las localidades para combatir el rezago educativo paulatinamente". ●

GUADALUPE TEÓFILO

Líder para la Educación Comunitaria

"Hay niños de tercero de secundaria que no saben ecuaciones de primer grado. No tienen el conocimiento, se les tiene que explicar lo básico"

GABRIELA VILLAFUERTE

Líder para la Educación Comunitaria

"Al hablar de temas vistos el ciclo anterior, los niños no los recuerdan, no los conocen, esto a pesar de que trabajaban con una guía impresa"



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | 1 | 4 |

MAESTROS MEXICANOS ENSEÑAN EN EU

Clases de español con el meritito sabor a México

ANTONIO HERNÁNDEZ

Docentes mexicanos superaron la pandemia en escuelas de Carolina del Norte en EU y, con ayuda de la cultura mexicana, participan en la enseñanza del español a niños estadounidenses.

Es una oportunidad que supera cuatro veces lo que ganan dando clases en México y que les abre las puertas a mayores oportunidades laborales.

A ritmo de 'El tucanazo', de Los Tucanes de Tijuana, la maestra de primaria, Yahaira Pérez, de Sonora, participa en el programa de enseñanza dual de Participate Learning, firma que sigue solicitando maestros latinoamericanos para llevarlos a escuelas de EU.

Hasta ahora, hay 40 profesores de origen mexicano enseñando español en Carolina del Norte.

Con amplia experiencia en colegios bilingües en la CDMX, Laura Castillo, actualmente regresó a actividades presenciales y destaca el amplio intercambio cultural con niños de EU, quienes en su mayoría desconocen la realidad de la cultura mexicana.

"Yo les digo a mis colegas de México que no lo duden, es una excelente oportunidad para venir a decir 'esto es realmente México', sus tradiciones, lo que comemos, cómo hablamos", agrega.

"En la parte económica, me siento mucho más relajada y contenta, es que me alcanza, algo que en México era más complicado con el sueldo de un maestro", destaca.

mexicana. Para este año, la convocatoria está abierta hasta el 31 de marzo y los requisitos son dos años de experiencia, título universitario en docencia, inglés avanzado y licencia de conducir para puesto de tiempo completo.

EL DATO

ANÓTALO

Yahaira Pérez conoció el programa a través de Facebook y, después de algunos años de experiencia como maestra en Sonora, quiso mejorar sus ingresos y ampliar su experiencia laboral, además de compartir parte de la cultura



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | 1 | 10 |

Causan estados y municipios daños al erario por 30 mil mdp

Durante 2020 presentaron irregularidades en manejo de fondos del gobierno federal, señala Auditoría Superior de la Federación; sector salud, con mayores observaciones

ANTONIO LÓPEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

Durante 2020, estados, municipios y alcaldías de la Ciudad de México y del resto del país provocaron posibles daños al erario por 30 mil 522 millones 146 mil 500 pesos, por el manejo ineficiente de los recursos que les otorgó el gobierno federal.

Así lo revelan 647 informes de fiscalización que realizó la Auditoría Superior de la Federación (ASF), y que fueron revisados por EL UNIVERSAL. Se trata de probables irregularidades en el manejo de fondos: pagos a trabajadores muertos en la nómina educativa, procesos de licitación o adjudicación de medicamentos que no se efectuaron conforme a la normativa, obras de infraestructura no ejecutada o de mala calidad y compra de equipo de seguridad a sobreprecio, entre otras.

Entre los hallazgos destaca la fiscalización al Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo (Fone) del que se observaron 617.3 millones, de los cuales 48.6 son montos por aclarar y 568.7 recuperaciones operadas por la ASF.

Del monto por aclarar se detectó falta de documentación

comprobatoria del gasto por 26.4 millones, pagos a trabajadores identificados como decesos por 7.3 millones, así como pago a trabajadores en periodo de licencia sin goce de sueldo, y pago a quienes tuvieron un cargo de elección popular. Zacatecas, Yucatán y Aguascalientes fueron los más observados.

En el programa Escuelas de Tiempo Completo (ETC) se detectaron 31 millones de pesos por aclarar, principalmente por pago excedente en sueldos, estímulos no autorizados, y a trabajadores no identificados. El estado que presentó mayor monto por aclarar fue Morelos, con 16.8 millones de pesos; 54% del total nacional en ese rubro.

En 109 auditorías al sector educativo en los estados, la ASF detectó que incurrieron en posibles daños al erario por 2 mil 677 millones 685 mil 200 pesos.

En el sector salud destaca el informe de fiscalización al Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (Fassa), donde se determinó un monto por 6 mil 92.7 millones de pesos, de los cuales 3 mil 21.1 millones están pendientes de aclarar.

Las entidades con mayores montos por aclarar fueron Oaxaca, Coahuila y Guerrero, con mil 964.9 millones de pesos, 414.3 millones y 263.8 millones, respectivamente. Las principales irregularidades en el uso de recursos fueron procesos de licitación o adjudicación de medicamentos o material de curación fuera de la normativa, reintegro de recursos con extemporaneidad a la Tesofe, ausencia de mecanismos para control, custodia y entrega de medicamentos, así como contratación de servidores públicos que no acreditaron el perfil académico del puesto.

También se fiscalizó el Programa de Atención a la Salud y Medicamentos Gratuitos para la Población sin Seguridad Social Laboral, del cual se detectaron 120.7 millones de pesos sin aclarar. Las entidades con mayor monto fueron Oaxaca, IMSS-Bienestar y Puebla con 76.9 millones, 31.9 millones y 7.2 millones, respectivamente (116 millones). Dichas entidades representan 96.1% del monto por aclarar.

En ese fondo se descubrió el pago de plazas no autorizadas, recursos o rendimientos financie-

ros no devengados, e incluso gratificaciones sin autorización.

En materia de infraestructura, las entidades federativas pagaron con recursos del fondo obras terminadas que no se están en operación, realizaron pagos de obras que no cumplen con las especificaciones técnicas contratadas y se comprobó obra pagada no ejecutada o de mala calidad.

En las 101 auditorías al sector salud en los estados, se hallaron posibles daños al erario por 9 mil 978 millones 163 mil 300 pesos.

Al fiscalizar el Fondo de Apor-



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna Corporativo / IPN, mal y de malas (El Heraldo de México, p. 9)
- Columna Tiraditos / Persiste controversia en el Poli (ContraRéplica, p. 2)
- Columna Red Compartida / ¿Cuentas claras? (La Prensa, p. 2)
- Columna Fronteras de la ciencia / Sin cumplir pago de prestaciones 2021: FENASSCYT (Ovaciones, p. 11)

SEP

- Columna la Divisa del poder / La gobernadora más apoyada... con menos resultados (24-Horas, p. 5)

SECTOR EDUCATIVO

- Columna El Correo Ilustrado / Festeja la trayectoria de González Casanova (La Jornada, p. 2)
- Columna Trascendió (Milenio, p. 2)
- Columna La idea a destacar / La mirada externa (El Universal, p. 21)

MAGISTERIO

- Columna El Correo Ilustrado / Demandan equidad laboral en la Esiquie (La Jornada, p. 2)
- Columna Signos vitales / El silencio de Iberdrola (El Economista, p. 40)



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|----------|--------|
| 21/02/2022 | MERCADOS | 19 |

CORPORATIVO



ROGELIO VARELA

#OPINIÓN

IPN, MAL Y DE MALAS

Priva la incertidumbre en el personal de limpieza del Instituto Politécnico Nacional, ante el acecho de un recorte de personal

La preocupación ha inundado al Instituto Politécnico Nacional (IPN), de **Arturo Reyes Sandoval**: en los pasillos de los 105 inmuebles de la CDMX se distribuyeron papeletas en las que los trabajadores del servicio de limpieza aseguraron que, en breve habrá ajuste de personal. Según el documento, la nueva contratista Joad Limpieza y Servicios ha recibido Instrucción de operar con plantilla mínima, en contraste, los cobros serían como si el máximo se encontrara en labores.

Es una situación delicada, pues el aseo es pieza clave dentro del regreso a clases; que la propia fuerza trabajadora ya tiene mira puesta en la toma de instalaciones, así como supuestos actos de corrupción del secretario de Administración, **Javier Tapla Santoyo**; sin olvidar que la proveedora habría incumplido los requisitos del proceso de compra IA-011B00001-E32-2022 y que se le ha denunciado por ser parte de un esquema dedicado a la simulación de competencia por coordinación de **José Juan Reyes Domínguez**.

Conocedores en la materia han destacado que la empresa no se apejó a los requisitos, por lo que no debió pasar las

La fuerza trabajadora tiene en la mira la toma de instalaciones

evaluaciones y en consecuencia ser descalificada. Una de las faltas de mayor peso recaería en su cotización para fines de semana y días feriados, ya que ofertó 370.19 pesos; el problema es que la Secretaría de Hacienda, que lleva **Rogelio Ramírez de la O**, tiene como límite 300 pesos, tal como puede observarse en los precios de referencia que se inscribieron en el Contrato Marco, donde la dependencia designa lineamientos para adquirir este servicio a nivel federal.

Joad Limpieza y Servicios tampoco asentó a ningún supervisor en su plantilla, pero las autoridades pidieron en el numeral 7.2 Inciso "A" que hubiese uno por grupo de 10 a 50 afanadores. Y se suman fallas detectadas por representantes del ramo en el Manual de Procedimientos, ya que en la documentación de la empresa no se aprecian las rutinas.

Así cosas en el IPN, y ahora vienen los recursos legales.

LA RUTA DEL DINERO

En unos días, el encargado de la Coordinación de Abastecimiento y Equipamiento de la delegación del IMSS Tamaulipas, **David Adonai Cano Córdova**, tendrá que presentarse ante el Área de Responsabilidades del Órgano Interno de Control del Instituto, luego que la autoridad lo convocó a audiencia inicial este 21 de febrero, luego de encontrar faltas administrativas no graves en la compra de tóners LA-050GYR018-E696-2019. Preocupa que en la misma entidad se desarrolle bajo su mando, el concurso LA-050GYR018-E19-2022, con el cual se busca reabastecer ese insumo, aunque ha captado atención que en 2020 los cartuchos debían rendir al menos 10 mil páginas, pero en este año la petición es por seis mil, capacidad que se asocia con Lexmark, y es que la marca que lleva **Allen Waugerman** fue descalificada dos años atrás porque sus productos no eran nuevos, aunado a que no tenían suficiente duración. Las versiones apuntan a un concurso con dedicatoria. ¿Será?

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|----------|--------|
| 21/02/2021 | NACIONAL | 2 |

Tiraditos

¿DEUDAS POR PAGAR?

• Se prenden las alertas en el sector empresarial mexicano por el posible regreso de las hermanas **Escobar Subirats**, quienes, justo antes del encierro por la pandemia se esfumaron tras defalcicar a varios hombres de negocios, ofreciéndoles dólares a precios muy por debajo del mercado, lo que provocó que empresarios presentaran la denuncia correspondiente ante la Fiscalía General de la República (FGR), de **Alejandro Gertz Manero**, la cual sigue su curso. A la fecha, existe poca información de ellas. Uno de sus últimos rastros públicos quedó registrado en un blog de **Mundo Klob**, empresa multinivel acusada de fraude por sus clientes. En octubre de 2013, postearon que **Elizabeth Escobar Subirats**, ganó un premio de 3 mil dólares para un viaje por haber ingresado a 29 socios directos en 12 semanas. En un mensaje escrito supuestamente por la misma "Liz", agradece a **Manuel Estrada y Pedro López Leiva** "por haber tenido la visión y la convicción de crear una fórmula tan maravillosa donde la gente puede ganar dinero ayudando a otras personas", situación que usaba como gancho para cometer la estafa.

PERSISTE CONTROVERSIA EN EL POLI

• En el IPN, de **Arturo Reyes Sandoval**, no hay indicios de terminar con la polémica que ha envuelto la adquisición del aseo de este año. Lo comento porque los trabajadores se encuentran muy activos con el objetivo de evitar su despido, tal como lo alertan en una misiva que se distribuye por las ubicaciones del politécnico en la CDMX, el llamado es para tomar las instalaciones con el objetivo de evitar que **Joad Limpieza y Servicios** los deje sin su principal actividad, pues según se relata, la compañía se desempeñará con el mínimo de operadores mientras cobra los montos máximos, situación que sin duda causa repele entre los que menos tienen, sobre todo cuando día a día ellos estiran sus salarios ante la creciente inflación. El trato para que la firma obtenga más beneficios se habría cerrado con el secretario de Administración, **Javier Tapia**, a quien se apunta por tintes de corrupción al rellenar las listas de asistencia con personal fantasma.

RECLAMA MORENA INASISTENCIA A PARLAMENTO ABIERTO

• **Ignacio Mier Velazco**, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, consideró como una falta de respeto no sólo hacia los legisladores, sino al pueblo de México la negativa constante de empresas como **Iberdrola, Águila de Altamira, Energía Valle de México, Saavi Energía y Fistera Energy, Minera Autlán, Kimberly Clark y Femsa**, para acudir al parlamento abierto y saber a cuánto equivalen sus jugosos negocios al amparo de nuestra soberanía eléctrica. "La verdad desnuda lastima las mentiras bien vestidas de las empresas eléctricas, es lo que les impide asistir a la Cámara de Diputados para exponer y debatir ampliamente el marco jurídico a modo, planeación del servicio eléctrico con criterios económicos y marginales sobre criterios sociales y de necesidades, corrupción y colusión con políticos sobre auténtica libre competencia, y contratos sucios sobre transición energética", afirmó el diputado Mier Velazco



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------------------|--------|
| 21/02/2022 | INFORMACIÓN GENERAL | 2 |

RED COMPARTIDA ¿CUENTAS CLARAS?

La ASF detectó fallas, anomalías e irregularidades en el gasto de Dos Bocas, Tren Maya, compra de equipo médico y en el ejercicio del gasto del 2020. El equipo de David Colmenares calcula que hubo daños en total por casi 50 mil millones de pesos. Ojo, lo interesante es lo que hizo sobre el sector salud donde habría un daño, o hay al menos fallas en el registro del gasto, por unos 2 mil 700 millones de pesos, en educación son mil 100 millones de pesos y en la Secretaría de Bienestar más de mil 100 millones de pesos. Las fallas son sistémicas y tienen que ver, por supuesto, con que la 4T se vuelva alegremente los controles.

La Auditoría Superior de la CD-MCX, que dirige Edwin Meráz, entregó al Congreso Local el Informe de la Fiscalización de la Cuenta Pública del 2020. De acuerdo con el artículo 62 de la Constitución Local es el 20 de febrero cuando se tiene que entregar a la Comisión de Vigilancia de la ASCM. En este informe el área central muestra que su curva de aprendizaje terminó, pero la falla está en las alcaldías que siguen quedando a deber en materia de fiscalización del gasto.

En Quintana Roo, los empresarios quieren hacer llegar a los candidatos su petición de seguridad. Hasta ahora, ningún precandidato ha querido exponer sus planes contra la inseguridad, pero todos coinciden en que se debe hacer algo inmediato. Por cierto, quien tuvo que hacer de tripas corazón fue la senadora Marybel Villegas de Morena, a quien no le quedó de otra más que poner su mejor cara en el registro de la candidata del PVEM-Morena, Mara Hermelinda Lezama, luego de que recibió una llamada desde Bucareli en la que el titular de Gobernación, Adán Augusto López, le pedía llegar en unidad al proceso.

Ahora que en el IPN regresaron a clases, su director, Arturo Reyes, se enfocó en brindar certeza sobre las medidas de sanidad, sin embargo, en sus 105 instalaciones en la CDMX corren papeletas donde los trabajadores de limpieza llaman a tomar los edificios. ¿El motivo? La contratación de Ioad Limpieza y Servicios, empresa que arranca actividades este lunes 21 de febrero luego de despedir a varias decenas de sus afanadores tras recibir instrucciones de operar al mínimo, pero sí cobrar sobre la cotización más alta. A ver qué explicaciones da el secretario de Administración del IPN, Javier Tapia.

PD: este lunes 21 de febrero se cumplen dos años de que se inició la huelga en Notimex y aún no se ve una solución en el corto plazo.



OVACIONES

| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|-----------|--------|
| 21/02/2022 | SEGURIDAD | 11 |



Sin cumplir pago de prestaciones 2021: FENASSCYT

“**4** Centros Públicos de Investigación del Conacyt, no recibieron el aumento pactado del 1.8% a sus prestaciones económicas correspondientes al año 2021, mismo que fue acordado con los sindicatos de trabajadores y autoridades correspondientes en la revisión salarial del Contrato Colectivo de Trabajo, denunció el **Ing. Manuel Escobar Aguilar, secretario general de la Federación Nacional de Sindicatos del Sector de Ciencia y Tecnología (FENASSCYT).**

“Es el caso del Centro de Investigación Científica de Yucatán; el Centro de Investigación Científica y Educación Superior de Ensenada; El Colegio de Michoacán y el Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo, no se les realizó su pago a las prestaciones del ejercicio 2021, violentando con ello el derecho que tienen de recibir estos beneficios”.

“Otros centros de Investigación del Coancyt, ocho de ellos, utilizaron sus fondos propios provenientes de los recursos autogenerados para cubrir este compromiso con los trabajadores, con la premisa de que les serían devueltos a estas instituciones, por parte de Hacienda y a la fecha no lo han regresado”.

“La SHCP, debió haber pagado en tiempo y forma, los acuerdos de los Centros de Investigación con sus sindicatos, pero no lo cumplió, en un hecho inédito. Por lo anterior, exhortamos a la SHCP, autorice recursos a los centros afectados para cumplir con el mandato CCT 2021 y se regularicen los pagos de los trabajadores. Negarse a respaldar dichos acuerdos de los CCT, produciría un daño patrimonial y jurídico a los trabajadores, sentenció **Manuel Escobar, secretario general del Sindicato Unitario de Trabajadores del Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica (Sutinaoe).**

“Finalmente, el líder sindical, informó que acudirán a la Cámara de Diputados, para reunirse con la Comisión de Ciencia y Tecnología e Innovación, y convocar a la SHCP a atender y buscar soluciones de fondo a este tipo de problemas que se presentan cada año, dónde, como en este caso, no se entiende una aparente falta del Ejercicio Presupuestado en el PEF 2021, ya que dicho aumento en las prestaciones de estos Centros Públicos de Investigación estaba debidamente establecido en el ejercicio fiscal anual”.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013.
ferfuentesmt@gmail.com



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | MÉXICO | 5 |

La gobernadora más apoyada...con menos resultados

LADIVISA DEL PODER

ADRIÁN TREJO



engranev@yahoo.com.mx // @adriantrejo

En menos de seis meses, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha ido al rescate de la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, que con todo y la “asesoría” de su papá, Félix Salgado, no ha podido contener la ola de violencia que castiga a la entidad.

El incendio, en Acapulco, de un mercado a manos de la delincuencia organizada por la negativa de algunos locatarios de pagar derecho de piso, la aparición cotidiana de cadáveres en el puerto, los constantes hechos de violencia ligada a la delincuencia organizada en la zona de la montaña son algunos de los focos rojos que las autoridades locales se niegan a ver.

Salgado recibió el apoyo del gabinete legal y ampliado el 24 de octubre pasado; ningún gobernador ha sido respaldado así por el Presidente.

Incluso está comprometida la construcción de varios cuarteles militares para sumar 24 en la entidad.

Y pese a la presencia masiva de la Guardia Nacional y militares, siguen registrándose actos de violencia de alto impacto social y otros que no son denunciados por temor a represalias.

La cifra negra de delitos no reportados debe ser superior, por mucho, a los oficialmente registrados.

Ayer el Presidente anunció el envío de 3,000 millones de pesos al estado para caminos rurales.

Otro apoyo que pocos gobernadores han tenido, aunque lo hayan solicitado.

A ver si los grupos que dominan la región de la montaña y su cada vez más amplia base social no impiden la construcción de esos caminos.



La constructora ICA Fluor enfrenta la inconformidad de transportistas del sindicato Libertad, que acusan

al director de proyectos Ascensión Medina de otorgar contratos a empresas que incluso están inhabilitadas por malas prácticas.

El 9 de febrero pasado, un enfrentamiento entre los trabajadores de ICA y los del sindicato Libertad, en la planta de Atotonilco de Tula, dejó un trabajador muerto.

El fondo del problema, según el sindicato Libertad, es que Medina ha concedido contratos a la empresa Citapia, propiedad de Juan Carlos Tapia, inhabilitada por malas prácticas.

Para saltar su inhabilitación, Tapia constituyó empresas con razones sociales distintas a las cuales Medina sigue concediendo contratos en detrimento de transportistas de otros sindicatos.

El empresario y su empresa se han visto involucrados en escándalos como el de Odebrecht, que habría sido recomendada por Emilio Lozoya para recibir contratos de la brasileña.

También enfrentó, hace meses, indagatorias de las autoridades judiciales por el hallazgo de conductos que presuntamente llevaban huachicol a su planta en Hidalgo, de acuerdo con publicaciones de entonces.

A ver.



Las observaciones multimillonarias que hizo la Auditoría Superior de la Federación (ASF) al gasto del Gobierno federal en 2020, por espectaculares que parezcan, no dejan de ser eso, observaciones.

Por el momento.

Destacan las observaciones hechas a las grandes obras del sexenio, comenzando por el nuevo aeropuerto, por casi 20,000 millones de pesos, la Refinería de Dos Bocas y el Tren Maya, por más de mil millones.

Hay también observaciones al gasto destinado al combate a la pandemia por más de 2,500 millones de pesos así como a algunos programas de la Secretaría de Educación Pública.

El asunto, que da para encabezados espectaculares, señala errores de contabilidad que sólo en el caso de no ser sustentados se convierten en delitos.

Los organismos observados tienen un plazo de 30 días para demostrar que se trató, efectivamente, de errores contables o de registro, pero no de actos de corrupción premeditados.

Así que no hay que irse con la finta... por el momento. ¿Cuántas de las observaciones de la ASF de las auditorías pasadas terminaron en denuncias penales? Ni una.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------------------|--------|
| 21/02/2022 | EL CORREO ILUSTRADO | 2 |

Festeja la trayectoria de González Casanova

Fundamentos del pensamiento social latinoamericano descansan en hombros de un gigante: a propósito de los 100 años del doctor González Casanova.

Los homenajes académicos a los intelectuales tienen, entre alguna de sus características más relevantes, tanto la virtud de reafirmar el valor de sus aportaciones a la sociedad como de evidenciar sus contradicciones.

Me uno a las celebraciones por los 100 años del doctor Pablo González Casanova, maestro formador de cientos, quizá miles, de intelectuales latinoamericanos y del orbe. Momento oportuno para decir que, contrario a otras corrientes de pensamiento críticas de la sociología académica, las aportaciones del doctor González Casanova trascendieron los límites de la propia disciplina, de la legitimación política y el discurso ideológico, para brindar un marco conceptual que hoy se reconoce como parte fundamental del pensamiento social latinoamericano, aportando conceptos que son fundamento del análisis de su realidad social, que contribuyen a la reproducción de las comunidades académicas y al desarrollo de instituciones centradas en el estudio de los problemas teóricos, sociales e históricos de nuestros días.

*Pedro de Jesús Jaimes Villarreal,
de la Facultad de Ciencias Políticas y
Sociales de la UNAM*



MILENIO

| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|-----------|--------|
| 21/02/2022 | AL FRENTE | 2 |



Que vaya papelón el que protagonizaron diputados federales del PAN, encabezados por su líder, **Jorge Romero**, la semana pasada, al convocar a un supuesto “evento con Naciones Unidas, en defensa del derecho a la libertad de expresión”, frente a las oficinas de ese organismo en CdMx. Resulta que los panistas no avisaron a la ONU y hasta colocaron dos banners con el emblema de la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos. **Peter Grohmann**, coordinador residente de la institución, hizo patente su molestia ante San Lázaro, Gobernación y finalmente envió una carta a la SRE para protestar por el “uso inadecuado del nombre y emblema de ONU-DH”.

Que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** anunció que visitará la región de La Montaña de Guerrero cada tres meses a partir de mayo y durante tres fines de semana seguidos para recorrer los 23 municipios que formarán parte del programa de caminos artesanales anunciado durante su gira de este fin de semana por la entidad. El principal objetivo es llevar servicios de educación y salud, además de conectar comunidades, lo que representa reactivar las economías locales, generar empleos y desalentar la migración.

Que el titular de la Auditoría Superior de la Federación, **David Colmenares**, no alcanzó a librar los raspones en la entrega del informe general de la Cuenta Pública 2020 a la Cámara de Diputados, pues a pesar del formato a modo, sin preguntas de legisladores, la oposición reprochó su aparente allanamiento a las presiones del gobierno e incluso el grupo parlamentario del PAN, por conducto del diputado **Iván Rodríguez**, advirtió de un inminente cese en caso de confirmarse que canceló auditorías a petición de funcionarios federales.

Que autoridades de la 4T evalúan un mayor despliegue de fuerzas federales y militares para reforzar la seguridad en zonas del norte del país ante el avance de bandas del crimen organizado. Cuentan que algunas organizaciones han empezado a ocupar nuevas plazas, pues la presencia de soldados y marinos les ha cerrado el paso, como ocurre con el Cártel de Jalisco Nueva Generación en los estados de Michoacán, Jalisco y Nayarit. El efecto cucaracha, pues. ■



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------|--------|
| 21/02/2022 | OPINIÓN | 21 |

LA IDEA A DESTACAR

LEONARDO CURZIO

Analista



A López Obrador la mirada externa lo trató de forma benigna en sus inicios. En los últimos tiempos vemos un cambio y la mirada tiende a ser cada vez más crítica”.

LEONARDO CURZIO

La mirada externa

México empieza a figurar con más frecuencia en la prensa extranjera. Las razones son variadas. Algunos se han fijado en los desplantes presidenciales con Panamá, Austria, España y Perú; ha habido cobertura de los niveles de violencia contra periodistas y mucha atención sobre la deriva intolerante del gobierno federal. El balance no es favorable y actores como Ted Cruz tratan de llevar agua a su molino. Pero además de los oportunistas, el país es objeto de análisis serios como el artículo de Arturo Sarukhán en *Foreign Affairs*. Podrán

intentar desestimar la calidad de los medios o descalificar a los autores (como en los años 80 se criticaba a *The New York Times*) pero con el paso del tiempo la verdad siempre encuentra su camino.

La mirada externa ha sido oscilante con las últimas administraciones. Ha habido presidentes, como Salinas, Fox e incluso Peña Nieto, que han tenido espléndidas coberturas iniciales (sexenios que prometían grandes reformas) y terminaron con grandes decepciones. Algunas de estas administraciones cultivaron con mimo a los corresponsales extranjeros y desplegaron campañas de relaciones públicas en el exterior. Todos tuvieron portadas de revista y una visión entusiasta de un México que podía cambiar. Ninguno pasó el juicio de la historia; sueños que nunca acabaron de cuajar.

A López Obrador la mirada ex-

terna lo trató de forma benigna en sus inicios, pues no prestó demasiada atención a lo que ocurría. Reflejaba el consenso de que 2018 era un punto de inflexión. Se le presentó como un político que tenía el afán de centralizar poder para combatir estructuras corruptas, como un pragmático que alternaba con el sector privado y estaba dispuesto a cooperar con los Estados Unidos. La prensa extranjera registró una mirada más bien neutra y desinteresada de lo acontecía en México.

En los últimos tiempos vemos un cambio de tendencia y la mirada tiende a ser cada vez más crítica. México no genera noticias positivas, ni en política económica (equilibrada), ni en política social (asistencial), que entusiasmen por su creatividad o su maldad. Nuestro sistema educativo tiene una inercia regresiva y la política es vertical, repetitiva y cortesana: lo que diga el Presidente es aplaudido de forma ancilar por su bloque, aunque sean despropósitos administrativos, políticos y constitucionales, ¿cómo pedir al INAI que desclasifique información del SAT! Si están dispuestos a dar ese paso, pueden cambiar la ley y decir que el secreto fiscal dejó de serlo para los que le caen mal al mandatario... y que la función recaudadora no es una función técnica, sino un brazo de presión política para inhibir la crítica. Por esa vía, al rato van a legitimar el espionaje e incluso los maltratos físicos o instaurarán (como en Veracruz)

los ultrajes a la autoridad. ¿Cómo se atreven a publicar historias que molestan al amado líder? Poder pueden, pero al mismo tiempo, además de traicionar su propia biografía política, le van dejando a esta administración la reputación de un gobierno arbitrario y deficiente. Si tuvieran una buena his-

toria que contar la contarían en el exterior y la defenderían en todas las mesas y espacios. Pero lo que resuena son amenazas, descalificaciones y patriotismo. El nacionalismo es el último refugio del malandrín cuando se le acaban los argumentos.

¿Qué diría Morena si Alfaro o Vila se dedicarían a hacer lo que hace el Presidente con los medios críticos de sus entidades?, ¿estarían diciendo lo mismo o pondrían el grito en el cielo? Si el ánimo revanchista del gobierno lo acepta con servilismo una parte de la sociedad, su avalancha no resiste el juicio crítico de la mirada externa. No se puede ser Gandhi y Orbán al mismo tiempo. No se puede invocar a Madero y actuar como Erdogan. ●

Analista. @leonardocurzio



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------------------|--------|
| 21/02/2022 | EL CORREO ILUSTRADO | 2 |

Demandan equidad laboral en la Esiquie

Dentro del proceso de regreso a clases presenciales escalonado en la Escuela Superior de Ingeniería Química e Industrias Extractivas (Esiquie), no se ha aplicado un programa de equidad para todos los docentes en esta unidad académica, la administración que coordinadba las actividades ha mostrado cerrazón, es por ello que solicitamos a la representación sindical de la sección 60 del SNTE que de manera urgente intervenga en defensa del personal docente quienes hemos manifestado nuestra decisión de continuar de manera virtual en línea hasta el 4 de marzo, derivado de los contagios que han ocurrido y que han ocultado las autoridades.

Además, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha manifestado que en el regreso a las clases en el contexto de la actual pandemia, "a nadie se le deberá obligar a regresar en forma presencial".

Eduardo Rodríguez Guerrero



| FECHA | SECCIÓN | PÁGINA |
|------------|---------------------|--------|
| 21/02/2022 | POLITICA Y SOCIEDAD | 40 |



Signos vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

El silencio de Iberdrola

Andrés Manuel López Obrador recibirá a **John Kerry**, enviado especial de la Casa Blanca sobre cambio climático, con un gesto categórico: su petición para “hacer una pausa” a las empresas españolas en México.

Esa insólita propuesta tenía un destinatario: Iberdrola, la productora de electricidad con 20 años en territorio mexicano, identificada por la Cuarta Transformación —para bien y para mal— como consentida de las administraciones panistas.

Con una intimidante parsimonia, AMLO desarrolló la narrativa contra las empresas culpables —siempre desde su perspectiva— de la decrepitud de la Comisión Federal de Electricidad. Y en vísperas de la discusión de su iniciativa legal para nacionalizar la industria eléctrica enfiló hacia la firma vasca.

¿Chauvinismo o la protección al consumidor? El debate sobre las tarifas pagadas por los corporativos a CFE está en curso e involucra a otros protagonistas. La defensa de los ejidatarios que rentaron sus parcelas a Iberdrola en el Istmo de Tehuantepec propició la reacción hacia lo que AMLO califica una “segunda conquista”.

La expulsión de los inversionistas ibéricos del sector eléctrico no ocurrirá por la vía de las expropiaciones. Pero la expansión de las energías renovables en México es prioritaria para la administración Biden y así lo ha notificado a través de la vicepresidenta, **Kamala Harris**, del representante presidencial Kerry y de la secretaria **Jennifer Granholm**.

El foco de Cuarta Transformación está puesto en el desarrollo económico del sureste. Por su parte, las autoridades estadounidenses quieren preservar el Mar de Cortés y están atentos a los avances en la edificación de la central fotovoltaica más grande de América Latina en Puerto Peñasco —en terrenos “donados” por el empresario **Daniel Chávez Morán**— con una inversión de 20,000 millones de pesos.

El almacenamiento y la distribución de la energía eléctrica serán los asuntos a resolver. Y la vigencia de los contratos con las empresas californianas y de Nuevo México, también, de acuerdo a lo planteado por Kerry ante distintos interlocutores durante su estancia en la CDMX, hace dos semanas.

AMLO ya había enviado su mensaje a las empresas españolas. La pausa inició justo antes de que el Parlamento Abierto sobre la reforma eléctrica tuviera su primera sesión fuera de San Lázaro, la semana pasada. El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, **Rubén Moreira**, había garantizado que los representantes de Iberdrola expresaran sin cortapisas su postura.

No era una concesión. La firma catalana había solicitado —al igual que SAVI Energía, Águila de Altamira, Fistera Energy y otros afiliados a la AME— intervenir en los debates legislativos. El encuentro de Monterrey es el que mayor participación de la iniciativa privada ha tenido —hubo representantes de FEMSA, DeAcero, Xignux, GIMSA y Ternium, entre otros— con 39 ponencias que sustentaron académicos del Tec de Monterrey, la Facultad Libre de Derecho y la UANL.

La voz de Iberdrola todavía no se escucha. Y mientras, levanta entusiasmo la propuesta estadounidense de explorar la producción de electricidad en el Golfo de California con aerogeneradores.

Efectos secundarios

AMENAZAS. Al margen de la organización sindical que presenta al personal administrativo y académico —el SNTE—, trabajadores encargados del aseo de los 105 inmuebles del Instituto Politécnico Nacional en la Ciudad de México amagaron a la administración encabezada por **Arturo Reyes Sandoval** con paros de labores, en caso de que se ejecute la instrucción de prestar ese servicio solo con el personal indispensable, según la información proporcionada a finales de la semana pasada, lo que dejará sin fuente de ingresos a decenas de empleados. Eso sí, el contrato asignado a Joad por el secretario de Administración, **Javier Tapia Santoyo** —como consta en la licitación IA-011B00001-E32-2022— recibirá 100% del monto del contrato.